
解禁一次性发泡餐具，国家发
展改革委列举的5条理由中， 有一
条是“使用后可以回收再利用”。

而一个客观事实是，伴随此
次发改委对发泡餐具的解禁，并
没有有效的行业监管和健全的
回收利用制度配套出台。 记者电
话采访湖南省塑料行业协会办事
员黄先生了解到， 目前省塑料协
会会员里， 没有专门生产一次性
发泡餐具的企业， 也没有专门回
收利用一次性发泡餐具的会员。
“在我们所了解的范围之内，也不
清楚哪家企业在生产或是回收
利用上，做得相对比较有规模。”

有市场人士直言，这反映出
生产一次性发泡餐具的，很有可
能就是些没有质量保证的小作
坊，而且，从目前来看回收问题
仍是悬而未决。 如何保证质量，
让企业不用废塑料去生产；是政
府还是企业来解决回收问题？这

些都要考虑到。
“所以它不应是‘裸归’，必须

建立起科学的行业准入标准、有
效的行业监管和健全的回收利用
制度。 比如在湖南建立或培养一
次性发泡餐具回收区域集中地，
像益阳沧水铺是再生塑料回收利
用区域集中地， 汨罗是废金属再
生的熔炉。”上述市场人士表示。

湖南大学产业经济研究所
所长廖进中教授进一步指出，诸
如发泡餐具等一次性用品均是
经济发展过程中产生的“懒”经
济， 这种经济业态以人为中心，
往往忽视了对环境的保护。与其
反复讨论如何有效监管和回收
利用，倒不如培育和改变市民健
康的消费理念和习惯，“从源头
上杜绝食品安全隐患和白色污
染问题，才能从根本上实现社会
经济健康持续发展。”

■记者 黄利飞 潘海涛

记者观察…

一次性发泡餐具不应是“裸归”
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【饭店】

小摊“火爆” 大店“冷清”

5月1日下午， 记者走访了长
沙几家规模大小不一的饭店，一
次性发泡餐具的“解禁”并未引起
过多的关注。

星级饭店：
禁与不禁，都不用

在湘雅路西口的湘君华天酒
店，记者看到，餐厅顾客打包用的餐
盒均标有“环保”字样。该酒店餐饮
部经理鲁秋华告诉记者， 酒店使用
的一次性餐具均由总部统一采购，
“都是高级的一次性环保餐盒。”

鲁秋华说，一直以来，酒店都
没使用过一次性发泡餐具，“不管
禁与不禁，我们都不会用。”

同时， 她更多的还是担忧，
“一次性发泡餐具使用过程中有
可能产生毒害物质， 肯定是不能
用的。”鲁秋华说，“这不仅仅关系
到顾客的切身利益， 其实也关系
到餐饮企业自身的发展。”

中档餐馆：
用与不用，消费者决定

据老妈湘菜金盆岭店的服务
员介绍， 店里打包的盒子有发泡
餐具和环保塑料餐具。 前者免费
提供，后者加收餐具费，一个碗一
元。绝大部分客人会选择付费的。

小饭店、小吃摊：
该不该用，都在用

相比酒店大饭店， 街边小摊

使用一次性发泡餐具的数量更多
更集中。

记者在河西天马公寓小吃一
条街上发现，铁板豆腐、炒粉、烧
烤， 这些学生群体钟爱的街边美
食所用的餐具一般都是一次性发
泡餐具。

一摊主表示， 这种发泡餐盒
从未被禁绝，因为价格便宜，一直
在大量使用。

【消费者】

愿意付费买“健康”

“应该是对身体有害，但是平
时也是这样吃的， 没有这样的盒
子也不方便。”一同学拿着刚出锅
的铁板豆腐边吃边说。

刘先生刚在老妈湘菜金盆岭
店聚餐完毕，准备打包回去，他拒
绝了服务员给提供的免费一次性
饭盒， 在收银台花两块钱买了两
个环保塑料餐盒。“听说那种白色
的盒子用多了对身体有害， 如果
饭店没有其他打包餐具我宁愿不
打包。”刘先生说。

“如果有环保餐具我就打
包，没有就吃了再走。”居住在长
沙理工大学宿舍区的杨晓希说，
“在我身边， 为了方便经常使用
一次性发泡餐具的朋友不在少
数。之前听说禁用了，但是实际
上发泡餐具并没有离开过我们
的生活。”

“这些不合格的餐具早应该
禁止了。” 湖南大学学生李盼说，
对于现在又要解禁发泡餐具一
事，他很不解。

【批发市场】

数十商家销售不过20箱

一次性发泡餐具在一些小吃
摊、 夜宵店泛滥成灾， 原因很简
单，就是其价格低廉。

记者走访了长沙市高桥大市
场的酒店用品批发城， 在A栋片
区很多商家都在销售各种一次性
餐盒， 价格从1毛左右到8毛钱不
等， 但发泡餐盒并未摆放在显眼
的位置。A4栋的红林百货老板
说：“38块钱一件500个， 合每个
7.6分钱，我没有摆出来，但是楼
上有货的。”

在A5栋的小林百货老板告
诉记者500个一件只要32元，合每
个6.4分钱，而且批量价格还有商
量。 他说：“这种便宜盒子除了夜
宵摊的小商小贩几乎没人用，我
一天最多销售2—3箱， 反而这种
三毛五一个的餐盒， 我一天能销
售60-70箱。”

在批发城， 记者走访了20余
家大大小小的批发商，有好几家发
泡餐盒销售为零，数十商家一天销
量不过20箱， 而其他一些更贵的
降解餐盒销售颇佳。有很多商家甚
至不知道发泡餐具已经解禁销售，
都遮遮掩掩收藏在仓库里。

湖南省塑料协会的办事员分
析表示， 发泡餐具从解禁到生产
需要一个过程， 合法的一次性发
泡餐具上市还要等上一段时间，
“它是否会有市场，以此为主业的
企业能否做大做强， 还是要看消
费者是否能够消除抵触、 防范心
理，如果市场不承认不接受，那企
业就没有生存发展的空间。”

在食品安全和环境污染令
人担忧的背景下，发泡餐具的突
然解禁引起了诸多忧虑和质疑。
国家目前未有相应的政策出台，
回收机制也未建立，市民对发改
委的解禁举措有点“匪夷所思”，
其中最关心的是这种餐具到底
有毒无毒？
●无毒说

发展改革委产业协调司有
关负责人表示，删除一次性发泡
塑料餐具条目主要基于多种考
虑：它符合国家食品包装用具相
关标准； 使用后可以回收再利
用；国际上许多国家和地区一直
在使用； 可以节约石油资源；随
手丢弃垃圾的行为已大幅减少，
废弃物回收体系逐步建立，最初
出台禁止一次性发泡塑料餐具
使用的环境已发生很大变化等。

中国疾病预防控制中心食
品安全所按国家相关标准进行
了检验。实验结果表明，一次性
发泡塑料餐具符合相关国家标
准。
●有毒说

湖南师范大学资源与环境
科学院谭长银教授认为，白色餐
盒在分解的过程中会产生很多
中间产物，这其中必然有一部分
是有毒性的， 它们可以通过泥
土、 水分进入到农副产品中，从
而进入人的身体。

国外的研究结果表明，一次
性发泡餐具中的聚苯乙烯高分
子在合成过程中如果不完全聚
合，便会造成苯乙稀单体、二聚
体、三聚体的溶出，有一定毒性，
人体如果长期吸收， 会对肝脏、
肾脏造成伤害。

发泡餐盒解禁长沙遇冷
6分钱被嫌弃档次太低
酒店饭店拒绝使用 街边小摊遍地开花 大多消费者抵制

争议…

解禁惹“争议” 有毒没毒难定论

“高温下有毒、自然降解200年不烂、难以
回收利用……”曾被抛弃的“白色污染”以聚苯
乙烯树脂为原料的一次性发泡餐具， 在被关了
14年“禁闭”后，5月1日是重获自由的第一天。

记者调查发现， 高档餐馆明确表示不会因
为它解禁就使用； 中低档餐馆表示消费者都习
惯了用环保餐盒打包，暂时没有考虑使用；而市
民多认为一次性发泡餐具存在食品安全隐患而
且污染环境，能不用就不会用。一天之内，数十
家批发商销售总计不超过20箱。

专家指出，一次性发泡塑料餐具不应是“裸
归”，必须建立起科学的行业准入标准、有效的
行业监管和健全的回收利用制度。

■记者 张颐佳 黄利飞 潘海涛 实习生 赵曌 庹云阳

5月2日，长沙市蔡锷北路，一次性发泡餐盒5月1日起解禁，诸多夜宵摊上已在使用。 实习记者 唐俊 摄

发泡餐具14年后“重获新生”

发泡餐具，即一次性发泡塑料餐具。最早于1986年开始在中国铁路上使用，由于废
弃的塑料垃圾给铁路沿线生态以及景观造成了严重破坏，铁道部于1995年5月起全面禁
止在铁路站车使用发泡餐具，代之以可降解餐具。

在此之前发泡餐具因具有保温、耐压、重量轻以及便宜等优点而被大量使用。
今年2月26日，国家发改委发布第21号令，对《产业结构调整指导目录（2011年本）》有

关条目进行局部调整，其中之一便是在淘汰类产品目录中删除了一次性发泡塑料餐具。
今年5月发泡餐具正式解禁。
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